

**МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ
БЕЛОРУССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ
ФИЛОЛОГИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ
Кафедра прикладной лингвистики**

Аннотация к дипломной работе

**СИНТАКСИЧЕСКИ НЕСВОБОДНЫЕ
МЕСТОИМЕННЫЕ СЛОВСОЧЕТАНИЯ
В ГРАММАТИЧЕСКОЙ СИСТЕМЕ РУССКОГО ЯЗЫКА
И ХУДОЖЕСТВЕННОМ ТЕКСТЕ**

Гелдимырадова Айтач

Научный руководитель –
кандидат филологических наук,
доцент Н. Н. Скворцова

Минск, 2023

РЕФЕРАТ

Объем дипломной работы вместе с 6 таблицами составляет 55 страниц. Дипломная работа содержит два приложения, занимающие 8 страниц. Список литературы насчитывает 46 наименований.

Ключевые слова

РУССКИЙ ЯЗЫК, СИНТАКСИЧЕСКИ НЕСВОБОДНОЕ СЛОВСОЧЕТАНИЕ, СЕМАНТИЧЕСКИ НЕДЕЛИМОЕ СЛОВСОЧЕТАНИЕ, НЕОПРЕДЕЛЕННОЕ МЕСТОИМЕНИЕ, ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ, ПРИЧАСТИЕ, ТЕКСТ, ФУНКЦИОНИРОВАНИЕ, БУНИН, КУПРИН

Объектом изучения являются синтаксически несвободные (семантически неделимые) словосочетания неопределенных местоимений с прилагательными и причастиями.

Предмет научного рассмотрения – семантико-грамматическая организация данных словосочетаний.

Цель работы – раскрыть специфику семантико-грамматической организации словосочетаний неопределенных местоимений с прилагательными и причастиями, выявить особенности их функционирования в художественном тексте.

Основные методы нашего исследования – описательный и количественный.

Результаты исследования выражаются в раскрытии специфики семантико-грамматической организации словосочетаний неопределенных местоимений с прилагательными и причастиями, в выявлении особенностей их функционирования в текстах литературно-художественных произведений И. А. Бунина и А. И. Куприна. Результаты исследования достоверны, полученные данные справедливы в отношении изучавшейся выборки.

Структура несвободных словосочетаний неопределенных местоимений *что-то, что-нибудь, кто-то, кто-нибудь* с прилагательными и причастиями, особенности функционирования данных словосочетаний в рассказах И. А. Бунина и А. И. Куприна до сих пор не составляли отдельный предмет лингвистического рассмотрения, что определяет **научную новизну** предпринятого исследования.

Выборка контекстов функционирования синтаксически несвободных (семантически неделимых) словосочетаний неопределенных местоимений *что-то, что-нибудь, кто-то, кто-нибудь* с прилагательными и причастиями, а также количественная обработка единиц анализа (фактов употребления рассматриваемых словосочетаний) и их интерпретация выполнены **самостоятельно** с учетом методологии подобного рода исследований.

ABSTRACT

The volume of the thesis is 55 pages, including 6 tables. The thesis contains two appendices that occupy 8 pages. The list of references includes 46 titles.

Keywords

*RUSSIAN LANGUAGE, SYNTACTICALLY NON-FREE PHRASE,
SEMANTICALLY INDIVISIBLE PHRASE,
INDEFINITE PRONOUN, ADJECTIVE, PARTICIPLE,
TEXT, FUNCTIONING, BUNIN, KUPRIN*

The **object** of study is syntactically non-free (semantically indivisible) word combinations of indefinite pronouns with adjectives and participles.

The **subject** of scientific consideration is the semantic and grammatical organization of these combinations.

The **purpose** of the work is to reveal the specifics of the semantic and grammatical organization of phrases of indefinite pronouns with adjectives and participles, to identify the features of their functioning in a literary text.

The main **methods** of our research are descriptive and quantitative.

The **results** of the study reveal specifics of the semantic and grammatical organization of phrases of indefinite pronouns with adjectives and participles, identifies the features of their functioning in the texts of literary and artistic works of Bunin, I.A. and Kuprin, A.I.. The results of the study are reliable, the data obtained are valid for the studied sample.

The structure of non-free phrases of indefinite pronouns *something, someone* with adjectives and participles, and features of the functioning of these phrases in stories of Bunin, I. A. and Kuprin, A. I. have not yet formed a separate subject of linguistic consideration, which determines the **scientific novelty** of the research undertaken.

The selection of contexts for the functioning of syntactically non-free (semantically indivisible) phrases of indefinite pronouns *something, someone* with adjectives and participles, as well as quantitative processing and characterizing of units of analysis (the phrases in question) were performed **independently** taking into account the methodology of this kind of research.